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“万年议题”又成烫手山芋 百年老店如何破旧立新

国民党改革会拿彻查党产祭旗吗
本报记者 任成琦

团体促设“辱警罪” 谴责教协“洗脑”

港市民吁对“占中”斩草除根
闵 喆

●记者观察●记者观察

台湾地区前领导人陈水扁获保外就医

●港澳在线

●资讯速递

据台湾媒体报道，准国民党主席朱
立伦宣示上任后将优先处理党产问题。
他在 1 月 4 日说，未来党工作、财务一
定要公开、透明，“只要有任何不当党
产，当然也要归零”。多名党籍“立
委”也呼吁朱清查党产。国民党即将换
朱立伦当家，能不能真的把党产问题摊
在阳光下，外界睁大眼睛。

国民党的家底有历史

朱立伦日前表示，过去担任副主
席，没碰过讨论党产问题，对党产也跟
大家一样不清楚。这个表态立即获得

“立法院长”王金平的呼应。国民党代
理主席吴敦义为此指示党中央行管会，
备妥书面资料，两周内在中常会提出报
告，清楚说明党产和处理的现况，让党
内人士和外界民众都有个清楚认识。

如今国民党有多少家底？
根据国民党中常会最新公布的党产

处理专案报告，国民党合计党产总值约
277亿元 （新台币，下同），每年人事行
政花费含退休人员给付退休金，总共近
20亿元。

党 产 ， 曾 是 国 民 党 的 一 大 “ 法
宝”，是维持其长期统治台湾的经济基
础。作为一家“百年老店”， 国民党迁
台半个多世纪，也缔造了一个由庞大党

产所构筑的“金钱帝国”。国民党的
党产最早可追溯到国民党来

台时带来的资产以及
数 千 万 两 黄

金，接管部分日本统治台湾时控制的财
产，或以低廉价格买进的土地，以及台
湾各级政府当时赠与国民党的公有土地
等。当然，最大宗的还是其党营事业，
主要指国民党投资与掌控的一大批经济
实体。

在国民党执政“党政一体”的时
代，“党库”与“国库”难分，其党产
到底有多少，谁也说不清楚，对外界来
说更是一个谜。2000年国民党沦为在野
党、连战接任国民党主席不久即着手清
理党产，并将“党产交付信托”作为国
民党改造的重要举措之一。人们也相
信，随着国民党从一党独大变为与绿营
竞争，其党产市值缩水势所难免。

党产几成国民党原罪

报告同时说明，政党是依法设立的
人民团体，当然要拥有财产，才可以实
现其章程设立的目的，例如政党补助
金、党费、政治献金或其他孳息等收
入，才能聘用专职人员，购置、租用办
公房舍及推展工作；因此政党拥有财产
不是问题，重点在不能经营党营事业，
国民党从 2007 年后已不再经营党营事
业。

报告除了透露具体党产额度，其辩
驳绝非多此一举。党产成了台湾政坛的
一个“万年议题”，是国民党的一大

“死穴”， 几乎在历次选举中均被对手
攻击，几成国民党的原罪。

2005年马英九接替连战担任党主席
主持党务，继续处理党产回应外界质

疑。位于中山南路上的张荣发基金会大
楼 原 为 国 民 党 中 央 旧 址 ， 以 及 “ 中
影”、“中视”、“中广”（三中）、“中央
日报”，都是马英九任内处理掉的党
产。但有关党营事业“中投”公司一直
没有顺利处理，因此目前处于信托管理
状态。

但 277 亿的数字并没有堵住悠悠众
口，尤其是民进党方面更是穷追不舍，
有民进党“立委”指责其中“不少背
信、贪渎、流入私人口袋”。外界怀
疑，国民党党产总值有两笔账，实际账
目约为明面申报的 5倍，投资资产估计
有 1000 亿元以上。连中国大陆都躺枪，
有质疑指国民党党产大陆都有投资。为
此国民党行管会负责人林德瑞不得不站
出来澄清，此说法纯属臆测，就目前

“中投”公司所有财务资料，并无中国
大陆投资。

代理主席吴敦义也亲上火线表示，
党产总数清清楚楚，每年财务报表都有
会计师签证，尤其当年来自转账拨用或
捐赠的财产，99％都已回赠完毕，绝不
如外界所误解的国民党还有许多不当党
产存在。国民党一向以“公开透明、光
明磊落”方式处理党产，“绝对不会忘
记对社会的庄严承诺”。

“朱立伦会有不同吗”

国民党要更开放，除了
争取更年轻族群的
认 同 ，

党产处理透明度也是一个重要观察指
标。尤其是朱立伦新官上任三把火，要
燃烧起革新的热情，党产是个不错的突
破口。

下一步党产处理会如何做？
吴敦义的表态可以提供一条指引线

索，他说希望未来新主席上任后，“持
续规划办理党营事业进行标售事宜，标
售所得除依法保留党工离退金、党务运
作和发展经费外，剩余部分都会捐做公
益使用。”朱立伦接受媒体访问表示，
国民党会好好运用所有“合法”党产，
栽培年轻人，让国民党未来属于青年世
代。

有人质疑，朱立伦虽然表态党产要
透明，但似乎仍止于口头宣示，并未提
出具体做法。岛内某资深媒体人在脸书
发文说，碰不到党产之前，蓝色政客多
呼吁清查，但有权操弄党产后，能抗拒
魔戒诱惑者至今付之阙如，“朱立伦会
有不同吗”？

国民党台北市议员李新同样在脸书
上回应表示，建议朱立伦上任后立
即将党产数据贴在中央党部墙
上，如果有任何人查出
有未公开者，就全
数捐做公益。

一些香港团体近日展开行动，希望
从源头消灭“占中”土壤。一个团体发
起签名活动，敦促为“辱警罪”立法；
另一团体则谴责香港教协鼓吹学生参与

“占中”，要求教协会长下台谢罪。

和平签名遇示威者捣乱

“占中”令香港法治精神惨遭践踏，
警务人员更被违法“占领”者肆意侮
辱。香港团体正义联盟 1月 4日在旺角街
头举行支持增设“辱警罪”的签名活动。

正义联盟召集人李偲嫣在活动中表
示，长达79天的“占领”行动令整个香港受
到不同形式的破坏，香港法治精神更严重
受到影响，幸好前线的警察克尽己任、忍
辱负重，为香港市民尽心尽力，才能维持
社会稳定。该团体举行支持增设“辱警罪”
签名活动，旺角行人专用区是他们十四个
星期街站行动的第一站，希望收集支持警
察依法执法的市民签名。

不过，正义联盟的和平签名活动却
被“占中”人士横加阻挠。经常在旺角

“鸠呜”滋扰市民、绰号“画家”的潘姓
男子，4日带着扩音器材前往滋扰，向着
街站用粗言秽语大叫大嚷，途人纷纷投
以厌恶表情。“画家”最终在警员的多次
驱赶下，垂头丧气地离开。当天下午，
又有3名激进“黄丝带”成员走到李偲嫣
面前，向她胡乱指骂，并有人企图抢麦
克风，李偲嫣疑在双方混乱期间扭伤右
手，并由救护车送院治理。

教协灌输偏颇政治观念

3日，香港团体“和平论坛”到教协

示威，谴责教协鼓吹学生参加“占领”
行动，将政治带入校园，要求教协会长
冯伟华尽快下台。“占中”后期，学生俨
然成为主力。“和平论坛”批评，教协在

“占中”爆发后没有交代事件和谴责学联
和学民思潮，是间接将学生推入法网。

当天上午，20多名示威人士由铜锣湾
的鹅颈桥底游行到教协门前，高举“教协
身为教育机构，岂能把政治带入校园”、

“打教协送瘟神，还香港和谐”等巨型横
额，并大喊“政治归政治、学校归学校”、

“如果有良心，勿搞学生哥”等口号。
活动发起人赵子龙指，教协长时间

向学生“洗脑”，一面倒向学生灌输“两
制”的概念，未有谈及“一国”，呼吁家
长如发现子女的学校课程涉及太多政
治，可向团体举报。他在声明中亦指
出，教协在前年3月推出“占中”通识教
材时，邀请“占中”发起人戴耀廷审视

有关教材，当中除轻轻带过“占中”的
负面影响外，内容极为偏颇，批评该教
材是“洗脑课程”。赵子龙说，有“占
领”人士闯入政府总部东翼前地后，教
协没有出来交代事件和谴责“双学”行
为，批评他们是间接将学生推入法网。

发言人孔丽群表示，上月已分别到
旺角及铜锣湾的教协会址，抗议该会在

“占中”事件上的做法。教协曾回复说，
将会就有关质询展开会议，并做出交
代，但至今仍未收到教协的有关答复，
故再次发起示威。

“政改五步曲”脚步受阻

“占中”发生期间，一些香港市民亲身
上街拆除路障，与“占领”人士发生激烈冲
突。而“占中”之后，不少市民转而致力于
从源头消灭“占中”。一些民间团体之前发
起请愿，要求特区政府严惩“占中”发起人
和组织者及加大推广基本法的力度。

“占中”已经延误了“政改五步曲”
的脚步。原应于去年 10 月推出的政改第
二轮咨询因为“占领”行动爆发而延押
至今仍未出炉，香港律政司司长袁国强4
日表示，特区政府会尽快开展第二轮政
改咨询，“很快有消息”。

袁国强说，政改发展不能没有法律
框架，所以一定要在基本法和 8·31 人大
决定下进行，这一点“看不到有任何改
变的空间”。而在此框架之内，各界仍可
充分讨论和提供意见，仍可以增加选举
竞争性和市民的参与程度，例如提名程
序是否分阶段，或参选人以更多时间介
绍政纲和理念等。希望社会各界能够聚
焦、理性、务实讨论。

1月3日，香港团体“和平论坛”到
教协示威。 来源：中评社

本报台北1月5日电 （记者李炜娜、孙立
极） 台湾地区前领导人陈水扁因贪腐入狱6年多
后，今天获准保外就医一个月。

陈水扁代表民进党胜选，于 2000 年至 2008
年担任台湾地区领导人。2008年5月卸任后，11
月即因涉嫌“公务机要费贪污”、洗钱等重罪被
收押，后因“龙潭购地弊案”、“陈敏熏卖官案
受贿”、“元大金并购复华金受贿”等案被判刑
20年。

台湾“法务部矫正署”今天召开记者会介
绍，经审查认定陈水扁病况恶化，符合相关规

定，核准他保外医治一个月。如果复原良好，
就回监服刑；如果未能改善，将延长保外就医
直到症状改善。随后，台中地检部门裁定以新
台币 200 万元具保，陈水扁交保后 15 时 30 分离
开台中监狱，赴高雄家中疗养。

民进党中央随后发表声明，肯定国民党执
政当局放下政治偏见，站在尊重专业、人权立
场，让陈水扁保外就医。国民党发言人则表
示，“法务部”是依照医疗专业与法律规定做出
决定，吁民进党不要刻意政治操作，诬蔑执政
党有政治偏见。

香港康文署举办的“艺趣坊”将在 2015
年全年逢星期六、日及公众假期在香港公园
茶具文物馆旁举行。坊内将设有 10个手工艺
品和艺术服务摊位。各摊位经营者除展出及
售卖林林总总的手工艺品及艺术作品，亦提
供多种与文化、艺术有关的服务，例如绘
画、人像剪影、素描和漫画等。香港公园

“艺趣坊”自举办以来，至今已是第十五期，
一直深受市民欢迎。

图片来源：香港中通社

香港公园的香港公园的““艺趣艺趣””

新华社南京1月4日电 （记者刘巍巍）
台湾诚品集团进军大陆市场的首站——苏
州、上海店将于今年第二季试营运。随着
知名度的提升，诚品集团在大陆不局限于
单一的“书店运营”模式，而是利用其文
化影响力开展多样化经营，布局大陆文化
地产行业。

以文化带人流，以人流觅商机。在苏
州，诚品书店谋求与文化地产联姻。记者
探访诚品集团新型业态——位于金鸡湖畔
的诚品居所发现，整个项目规划为两栋塔
楼和三层裙房商业，系地标型复合式文化
商业综合体。据介绍，两幢塔楼规划为精
装湖景公寓，裙楼规划为大陆首家诚品书
店和诚品文创商场。

而在寸土寸金的上海陆家嘴金融贸易
区，诚品书店的运作方式则是以文化品牌
撬动商业地产，通过租用黄金地段商业面
积，再以后续分租形式实现轻资产进入和
盈利。一些业内人士分析认为，诚品的利
润一部分将通过自营书店获

得，另一部分则通过转租获取租金收益。
诚品股份有限公司苏州诚品书店运营

总监、总经理特别助理郎正中表示，过去
诚品在台湾的实体空间均来自租赁，这次
落脚苏州，对诚品来讲意义非凡，标志着
诚品不再是“游牧民族”，也意味着诚品未
来在大陆的发展将持续扎根。此外，诚品
一直以来在设计、建筑、美学等空间艺术
上颇具优势，文化地产可以看做是诚品的
作品和产品线之延伸。

记者采访了解到，为扩大大陆市场，
诚品集团还特别成立了大陆项目小组，陆
续考察了杭州、深圳、南京、广州等多个
城市，在不久的将来，诚品将发力大
陆一二线城市，参与文创市场的
同时，亦将涉足文化地产
行业发展。

台湾诚品布局大陆文化地产

据新华社香港 1月 5 日电
（记者苏晓） 普华永道 5 日表
示，对香港今年稳守全球 IPO
市场三甲之位充满信心，预期
将会有 120 家公司在香港上市，
其中100家公司于主板上市，20
家公司于创业板上市，集资总
额预计达2000亿港元。

受惠于多宗大型上市集资
活动，香港于 2014 年新股集资
排名由全球第四位跃升至第二
位，进一步巩固香港作为大中
华区领先国际集资平台的地位。

普华永道审计部合伙人黄炜
邦表示，投资者已普遍消化今年
IPO市场所面对的主要挑战，包
括预期已久的美联储息率调升、
市场对全球经济增长的忧虑，以
及油价下跌等因素，再加上市场
资金充裕，预计香港新股市场于
2015年将持续活跃。

普华永道资本市场服务组
联席领导合伙人陈朝光表示，
虽然内地经济增速有见放缓，
但仍将保持稳健增长。我们相
信投资者对于受惠中国经济持
续 增 长 的 企 业 的 兴 趣 有 增 无
减，同时，“沪港通”效应亦有
助提升市场的投资意欲。随着
中国证监会放宽 H 股上市要求
及加深两地合作，预计更多国
企及民营企业会视香港为有效
集资及提升其国际地位的理想
平台。
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新华社香港1月4日电（记者姜婷婷） 香港
特区政府律政司司长袁国强 4 日在北京出席常
设仲裁法院在香港特区开展争端解决程序的东
道国协议及相关的行政安排备忘录签署仪式时
表示，香港位处亚洲中心，拥有完善的法律制
度及丰富的仲裁经验。香港不单享有司法独
立，且非常重视法治，是进行国际仲裁的理想
之地。

据香港特区政府消息，袁国强在致辞中
说，常设仲裁法院在过去一百多年来一直致力
推动国家之间采用仲裁及其他争议解决方式。
常设仲裁法院现在已发展成为现代化、多元化
的仲裁机构。

他感谢中央人民政府，特别是外交部，在
有关框架的建立过程中对香港的支持和协助，

“在东道国协议和相关的行政安排备忘录签订
后，我相信将进一步巩固香港特区作为亚太区
国际仲裁中心的地位。”

在签署仪式上，外交部副部长刘振民代表
中央人民政府与常设仲裁法院秘书长雨果·汉
斯·斯布勒斯签署东道国协议，而袁国强则代表
香港特区政府与斯布勒斯签署相关行政安排备
忘录。

根据该协定及备忘录，由常设仲裁法院管
理的解决争议程序可以在香港特区以临时安排
方式进行，并获提供所需的设施和支援服务。

常设仲裁法院在 1899 年成立，总部位于荷
兰海牙，是一个推动国家之间采用仲裁和其他
解决争议形式的政府间组织，其解决争议服务
也涉及政府间组织及私人当事人。

袁国强在京签署仲裁协议备忘录袁国强在京签署仲裁协议备忘录


